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□ 本 报 记 者 刘 涛
本报通讯员 桑 蕊

代代相传蕴含长辈寄托

据了解，“骆驼蹄”鞋起源于明末清初时
期。宁阳县东庄镇文化站站长苗东告诉记者，
由于受到当时物质条件的限制，老百姓穿戴十
分朴素，所穿鞋只能用草绳编制或者棉布缝
制。“东庄镇与儒家圣地曲阜距离很近，在它
的影响下和与周边地区的交流中，本地人通过
学习，从草鞋逐渐进化到布鞋，布鞋因此也成
为当地人们外出的穿具。”后来经过当地妇女的
改进，制作出了专门为儿童所穿的“骆驼蹄”鞋，
一经面世就深受当地人喜爱，流传至今。

今年54岁的刘隋是东庄镇东庄村的一名普
通村民，同时也是骆驼蹄鞋制作技艺的代表性
传承人。由于受到农村传统习惯影响，很多婴
儿在还不会走路时，冬天要穿那种完全能包住
脚丫的厚棉裤，这样既保暖又舒适。“‘骆驼
蹄’鞋形似骆驼蹄，鞋帮看上去比正常鞋要
大，是因为它要将棉裤的裤脚套进去，所以外
形近似椭圆。”宽敞的内部空间和宽阔的鞋
底，既有利于幼儿脚丫的生长发育，又可以防
寒保暖；即能满足孩子脚丫的安全防护，又能
使鞋子大面积地接触地面，帮助孩子脚踏实
地、稳步行走。

“骆驼蹄”鞋的缝制主要依靠老人们的口
口相传。“在制作每一双‘骆驼蹄’鞋时，都
会绣上自己喜欢的图案，有的是绣虎头，有的
是绣猫头，但不管绣什么，都包含了长辈希望
后辈吉祥如意的寄托。”苗东告诉记者。

步骤繁杂全靠手工制作

刘隋告诉记者，一双地道标准的“骆驼
蹄”鞋，必须全部用手工缝制。从搓麻线、纳
鞋底、做鞋帮、绣虎脸、掩鞋口，直到把鞋帮
和鞋底缝到一起，一双“骆驼蹄”鞋才算是基

本竣工，但还要经过一番装饰，绣上精美的图
案和提鞋的鞋页根，才算大功告成。

由于时代进步，第一步搓麻线这道工序现
在已基本消失，取而代之的是使用一些五颜六
色的成品棉线。但随后的制作鞋底却是个耐心
活。刘隋取出一张面板，然后在里屋内找出几
块废旧的布料，再将一张布料平整地铺在面板
上，将事先用白面粉熬好的浆糊均匀地涂在布
料上。“一般做 3到 5层就可以成为一张布
垫。”刘隋告诉记者，等所有布料贴完后就可
以拿到太阳底下晒干，按照鞋样剪出外形，然
后三四张布垫合成一块，用布条糊在外面，晒
干压实，最后用麻线一针一针纳成鞋底即可。

鞋底完成后便开始缝制鞋帮。记者看到，
鞋帮小样的外形和小船的侧面十分相像。由于
鞋帮一般是红色，刘隋先将鞋帮小样放在红布
上，然后用红线将其缝在一起，小样中间填充
一层薄薄的棉花，然后再放上其他颜色的布当

做内衬，将棉花包裹在中间。刘隋将鞋帮用细
密的线脚缝制完成后，便开始另一侧鞋帮的缝
制。“鞋帮都是由两个小样缝在一起的，这样
做出来的鞋帮才算完整。”

当鞋帮完成后，接下来便是决定“骆驼
蹄”鞋好看与否的关键——— 绣图案。“骆驼
蹄”鞋有众多祖辈传下来的花样，不少心灵手
巧的妇女们早已将它们熟记于心，拿起针线随
手就能绣出来。

传统技艺或将失传

今年54岁的刘隋是村中为数不多会制作
“骆驼蹄”鞋的人，然而在平日的生活中，尤
其是近几年的时间，刘隋几乎没有做过几双
“骆驼蹄”鞋。记者在东庄村采访的过程中，
发现一些年轻人提到“骆驼蹄”鞋时，都显露
出一种好奇甚至远离的表情。“这种鞋样子不

好看，穿上会让同学笑的。”一名年轻人说。
听到这些话，刘隋显得有些无奈。“现在

的孩子喜欢穿成品鞋，觉得好看，其实我们制
作的‘骆驼蹄’鞋既结实又好看，一点也不比
他们现在穿的鞋差。”

苗东告诉记者，以前当地的妇女主要以家
务为主，基本上所有的妇女都会为家人缝制各
种用品，其中就包括“骆驼蹄”鞋。“如今上世纪五
六十年代出生的妇女很少有会做这种鞋子的，
七十年代的妇女基本上无人会做，更不用说八
九十年代的人了。”苗东告诉记者，虽然“骆
驼蹄”鞋包含了大量人工，但在市场上却因无
人问津，每双鞋的售价仅为10元到15元左右。
“价格低也对这项制作技艺产生了很大影响，
使得人们更不愿意学习。”根据苗东他们的调
查，每个村中会做“骆驼蹄”鞋的妇女仅占全
村人口的百分之一左右。“预计一二十年后，
这项制作技艺将面临失传的尴尬。”

□记 者 刘培俊
通讯员 吴克有 陈 雪 报道

本报新泰讯 2016年，新泰市进一步提
升和优化农村供水网络，以扩建、改造、更
新为重点，大力实施农村饮水安全巩固提升
工程，发展规模化集中供水，加强水质提升
和水源地保护，全面提高规范化管理水平，
促进工程长效运行。

为提高农村饮水水质检测能力，进一步
保障饮水水质安全，新泰市水利和渔业局根
据国家、省水质检测能力建设的有关标准要
求，规划成立了“新泰市农村饮水安全工程
水质检测中心”。专门配备水质检测人员6
名，全面掌握59项水质指标的检验检测方
法，水样采集、检测、数据核实汇总及分析
的能力得到有效提高，保证了检测数据的准
确性与可靠性，进一步保障了农村居民饮水
安全。

记者在新泰市泉沟镇了解到，该镇主要
对饮用新汶自来水公司水源的运洲湖社区、
大沟桥社区及镇内远期规划小区的居民生活
用水进行提质升级，改善区域内居民饮用水
问题，彻底结束区域内无干净、卫生饮用水
的历史。泉沟镇农村饮用水巩固提升工程总
投资425万元，全程共需埋设供水管道8431
米，布设警示桩142个，沿途建设检查井19
处，彻底改善了区域内5000余户2万人的生
活饮用水问题。

在完成2016年度农村饮水安全巩固提升
工程任务的同时，新泰市水利和渔业局认真
组织各乡镇（街道）对贫困人口饮水安全状
况进行了全面调查核实，以精准到户解决饮
水安全问题为目标，对贫困人口进行饮水工
程改造提升，解决了993户贫困人口的饮水
安全问题。

新泰市2016年度农村饮水安全巩固提升
工程涉及谷里、翟镇、羊流、泉沟、东都、
果都、楼德、汶南8个乡镇45个村，解决7 . 3
万人的饮水安全问题，项目总投资1700万
元。

截至目前，新泰市2016年度农村饮水安
全巩固提升工程已全部完成，农村饮水安全
工程水质检测中心已投入正常运行，有效提
升了全市农村饮水安全工作，进一步保障了
农村居民饮水安全。

新泰投资1700万元

巩固提升

农村饮水安全

工程惠及7 . 3万人

手工制作，保暖舒适，推向市场却无人问津，宁阳“骆驼蹄”鞋———

一针一线含祝福 传统技艺盼传承
◆为传承传统手工工艺，近年

来，宁阳县东庄镇积极开展传统手工

工艺征集活动。2016年，东庄镇“骆

驼蹄”鞋的制作工艺入选泰安市第六

批非物质文化遗产。

□刘培俊
高艳丽 报道

为配合全市创建文明城
市工作，提高广大市民的认
知度，元旦过后，新泰市公
路局志愿者们积极参与创城
文明宣传活动。

他们通过向市民发放创
城宣传材料等方式，鼓励沿
街商户和广大群众积极参与
创建活动。同时，志愿者们
到G205国道平阳河桥、沈
家庄桥，对泄水槽、隔离栅
及桥面进行了疏通、擦拭和
清扫，并将防滑沙重新进行
了堆积和整理，防止桥面因
积水结冰引发交通事故。

创城宣传

志愿者在行动

□姜斌 周苏

“真是太感谢泰医附院运动医学与关节外
科医护团队了，我在这里换了两次膝关节，
每次都很满意，这里不仅专家技术好、护理
服务好、病区环境好，就连医疗费用都那么
低廉，真的让人想不到……”1月2日，刚刚
接受了左膝关节表面置换术的王奶奶康复出
院，高兴地说。

因为信赖 再次选择

王奶奶今年7 5岁，曾在外地工作，退休
之后定居泰安。8年前，她出现了左肩关节疼
痛并活动受限、晨僵等情况，不久之后又出
现左肘关节屈伸活动障碍，再之后又出现了
右膝关节红肿热痛并活动受限、屈伸受限，
在当地诊所进行了针灸及口服中药治疗，效
果欠佳，最后她来到泰山医学院附属医院就
诊，被诊断为类风湿性关节炎，治疗后病情
稳定。因关节退行性病变、疼痛、活动受
限，王奶奶于2 0 1 1年在泰山医学院附属医院

接受了右膝关节表面置换术，术后右膝关节
疼痛消失，顺利康复出院。

“唉，好不容易把右边的膝关节置换了，
右膝关节不疼了，没想到我这类风湿关节炎又
侵犯到左边的膝盖，最近这段时间这左膝盖又
肿又热，尤其是晚上更是难熬，上下楼困难不
说，蹲下起来都需要人拉我一把，自己每走一

步、每上一次厕所都特别费劲，别提多难受
了。还好我都有经验了，直接来咱们泰医附院
运动医学与关节外科，再次找贾庆卫副院长就
诊。”王奶奶说道。

2016年12月12日，王奶奶住进医院。经检
查，王奶奶的类风湿关节炎已致左膝关节变
形、退变严重，再加上疼痛、活动受限，解决

的唯一办法就是实施人工膝关节表面置换术。
“现在人的寿命长了，生活的观念也变

了，老人不仅要长寿，而且要保证生活质量，
也正是因为此，我们全家都支持我妈再接受一
次膝关节置换术，让老人消除膝关节疼痛，能
走、能活动，出去散个步、旅个游，这是我们
全家的心愿！”手术前，王奶奶的女儿满含期
待地说道。

由于王奶奶年龄偏大，身体抵抗力相对较
差，且有高血压、冠心病等基础病，而关节置
换作为比较大的手术存在麻醉意外、关节感染
等风险。为确保万无一失，关节外科主任郭其
勇和其带领的医护团队为王奶奶做了充足的术
前准备，术前多学科联合会诊，完善各项检
查，对心肺功能、麻醉风险等做了全面评估。
2016年12月16日，泰医附院副院长贾庆卫及关
节外科主任郭其勇为王奶奶在全麻下实施了
“左膝关节表面置换术”，手术过程顺利，术
后王奶奶因手术应激出现了血压升高、电解质
紊乱等表现，经过积极治疗，病情平稳，恢复
顺利，于术后第三天即开始下床活动，于2017
年1月2日康复出院。

强化临床路径管理

让诊疗更规范、费用更低廉

值得一提的是，2016年以来，泰山医学院
附属医院关节外科严格实施临床路径管理，膝
关节置换术在规范诊疗、精准治疗的基础上，
手术总花费用控制在45000元左右。“现在物价
都在涨，没想到在医院看病，花费不仅没有上
涨，再加上报销比率上升等，治疗的费用比原
来更低了。这点真是想不到！”面对账单，王
奶奶的女儿感到非常意外。

据了解，自2016年以来，泰山医学院附属
医院不断深化公立医院改革，实行药品零差率
销售，不断强化成本管理和临床路径管理，进
一步规范诊疗，严格控制医药费用支出，为患
者打造优质、高效、方便、价廉的服务，取得
了明显成效。截至2016年底，医院住院患者均
次费用、药占比、耗占比、平均住院日等指标
均明显降低，超过30%的住院患者被纳入临床
路径管理，切实体现了“规范诊疗”和“花钱
少、治病好”的服务理念，受到患者欢迎。

□毛勇

郎女士今年40岁，前不久她发觉自己的腹
部越来越“发福”，最近更是看上去变得高高
隆起，自己并未怀孕怎么会这样呢？到医院一
查，医生发现她子宫里竟有不少肌瘤，需要进
行手术切除子宫。

医生的一番话让郎女士心情如坠谷底。因
为担心手术带来的伤害，她思量再三，决定再
找其他医院看看。

在亲朋的推荐下，近日她来到泰安市妇幼
保健院(市儿童医院)妇科，在门诊找到了贾振
香主任。看了检查结果后，贾振香主任认为郎
女士是多发性子宫肌瘤，手术是唯一解决方
案，但是，他有信心保住郎女士的子宫，这让
郎女士高兴不已。

当天，郎女士就办理了住院手续。经过精
心的术前准备，郎女士走进了手术室；手术过
程十分顺利，贾振香主任从郎女士子宫中取出
十几枚大小不一的肌瘤。郎女士的子宫不但保
住了，而且更神奇的是手术过程中没有出现一
丁点切口。

原来，贾振香主任采用的是一种被称为
“阴式手术”的方式，为女子解除了后顾之
忧。术后几小时，郎女士就能下床活动；几天
后，康复出院。报销完后一结算，郎女士发现
整个花费还不到两千元。

“没有创口的手术才是微创。”贾振香主
任说，“阴式手术”恰恰能做到这一点。“阴

式手术”是一种自然腔道手术，是子宫微创手
术优先选择的方式。“阴式手术”有其它手术
无法超越的优点：首先是美观，患者腹部没有
切口，腹壁没有损伤，不会留下疤痕；患者手
术后恢复时间短，因为“阴式手术”对患者的
腹腔脏器没有干扰，不会对阴道神经血管产生
阻断，不会给阴道长度及盆底结构带来损伤。

手术时间短、花费少，贾振香主任介绍，一般
情况下，半小时左右就可完成手术，另外，该
手术无需全身麻醉费用与腔镜器械使用费，大
大减轻了患者的经济负担。

“神医胜华佗，专技除病魔”“医德高尚
暖人心，医术精湛传四方”……一面面来自全
国各地患者送来的锦旗背后都是一份信任与感
激，在泰安市妇幼保健院(市儿童医院)妇科她
们重新走向健康之路。

■专家简介

贾振香，全国著名微创手术专家，中国妇
幼保健学会妇幼微创专业委员会副主任委
员，沃医妇产名医集团联合创始人，顺行阴
式手术发明人，泰安市突出贡献的中青年专
家，泰安市十大名医，泰安市妇幼保健院(市
儿童医院)妇科主任、主任医师，泰安市妇幼
保健学会妇女保健暨妇科微创专业委员会主
任委员，山东医师协会妇科微创委员会常务
委员，山东妇幼保健协会妇科微创委员会常
务委员，中国整形美容协会委员，中国名医

名院发展促进委员会常务委员，山东省疼痛
研究会妇产科专业委员会常务委员，山东医
学会妇产学会委员，山东医师学会妇产科学
委员。擅长妇产科疑难危重病人的诊治，在
国家专业杂志上发表学术论文30余篇，精通
妇科与产科的手术治疗，对妇科微创手术及
治疗深入研究，如宫、腹腔镜手术，阴式手
术等，特别对疑难的阴式微创子宫系列手术
有自己的独到之处，对传统的阴式子宫手术
加以系统改良，提出了“顺行式阴式系列手
术”的概念，发明了顺行式阴式子宫系列手
术的4项国家专利器械，创新性地开展了顺行
式阴式子宫系列手术10000余例。多次在全国
学术会及国际学术会议讲授阴式子宫手术方
法及难点处理策略、顺行式阴式子宫切除
术、阴式子宫肌瘤剔除术、腹腔镜辅助阴式
子宫肌瘤剔除、备孕女性子宫肌瘤的微创化
治疗策略、疤痕妊娠的防止策略等课题及手
术演示，于2014年主办“中国泰山国际妇科微
创 及 全 国 阴 式 手 术 及 盆 底 重 建 学 术 研 讨
会”，创新性开展了多种阴式系列手术，推
动了全国阴式微创系列手术的发展与提高。

精益求精 规范诊疗 造福患者
泰医附院关节外科临床路径管理显成效

没创伤的手术才是真正的微创
泰安市妇幼保健院妇科教授贾振香用阴式手术造福广大女性

泰医附院副院长贾庆卫(后)和关节外科主任郭
其勇研究患者病情 □马骁勇 报道

贾振香主任 患者给贾振香送来锦旗

郭其勇(右二)带领医护团队查房
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